

EL VIZCONDE LUPANANDA

¿Es una novela tomada de la realidad?
¿Es una realidad tomada de la novela?

En ambos casos, el hecho es, que en uno de mis muchos viajes por el mundo, llegué al Guinpurkak, hermosa provincia cuya capital, situada en la faldá de una cordillera, tiene alto renombre y hermosa historia, no solamente por su antigüedad, sino que por los hechos heroicos que la historia tiene escritos en sus páginas.

Era invierno; el frío se sentía capaz de acobardar á cualquier oso del polo y yo buscaba y encontré abrigo junto á la chimenea de una modesta casa que habitada por una familia afable, modesta y virtuosa, servía de cariñoso hospedaje á cuantos, como yo, llegaban á la población convertidos en bohemio.

Estaban los vecinos á punto de celebrar *kukutany*, es decir, una elección así como la nuestra de diputados, mitad sufragio universal y mitad sufragio patronímico, porque por lo visto, lo mismo en los países europeos que en los más apartados, el parlamentarismo anda dando tumbos en lucha con el histerismo reaccionario.

Agotados los temas, entre la familia se habló algo así como de elecciones y probabilidades de éxito para unos ó para otros á quienes no conocía y como oyerá repetir mucho el título de Porklupanda, pregunté como al acaso y supe que se trataba de un mandarín destronado que traducido el título á nuestro hermoso idioma significa Vizconde Lupananda.

Olióme mal el tal distintivo. Dijéronme la anciana y el hijo mayor recatándose mucho para soltar las palabras y comprendí que se trataba de un advenedizo en los asuntos públicos de la región, de antecedentes detestables, de dudosa conducta y de una odiosidad bien sentada.

¿También por estas latitudes existen caciques ennegrecidos por el hollín de la degradación? pregunté, y entonces la venerable señora que tan amena hospitalidad me concedía, contóme muchas historietas de algunos de aquellos mandarines, y cuando hubo terminado creyendo yo en el fin del relato, añadió, que si lo que oía me extrañaba, más me asombraría si me refiriera la vida y milagros del que figuraba en primer lugar entre los perversos del país y que por el auxilio que en la Corte le prestaba un Mukikando ó sea un personaje de altura, era el oprobio de la tierra, la humillación de las gentes y el castigo del país.

Trasládeme con la rapidez del pensamiento á mis entonces lejanos lares y retrocediendo al punto de residencia, supliqué á la venerable hospitalaria, que como fin de velada, me contara las cuitas de los convecinos y las condiciones de quien tan aburridos y contrariados los tenía y mirando en derredor como quien teme ser descubierto, refirióme una serie de fechorías que se parecían como gotas de agua á otras gotas y confundían las fronteras acortando las distancias.

—¿Cómo se llama ese tétrico personaje? pregunté.

—Porklupanda, señor, y asombra el pensar que una tierra habitada por gentes buenas y honradas como nos preciámos de ser, vivamos sujetos al influjo de un ser que nada vale, ni significa ni puede y, sin embargo, ó ejerce presión ó aspira á ejercerla buscando solamente el ejercicio de la granjería de este pobre pueblo que perturba.

Porklupanda ó para mi castellano el vizconde Lupananda, se me presentaba tipo digno de atención y de estudio; en aquel país agreste y de fortaleza vivir un tipo raro sin mérito ni prestigio, destrozando la tranquilidad de una gente de origen férreo y de carácter indómito, era cosa muy rara y á mis nuevos ruegos, la anciana hizo una síntesis del personaje, dibujó al carbón su silueta, esfumó una sombra, describió un boceto y tuve lo suficiente para esconder un relato, para formular una semblanza, para escribir un recuerdo y para lamentar que el mundo cobije y la sociedad consienta esos tipos relajados, relieves del vicio, carcomas de la holganza y ruinas psicológicas de una desaprensión que se acoge y suele encontrar nido de simpatías en donde debiera hallar el salivazo del desprecio.

¿Qué bien decimos por aquí que «en todas partes cuecen habas!»

Un hombre que nace de madre honrada; una cuna mecida al amor de una familia; un niño que crece afecto al vicio augurando un derrumbamiento moral; un ciudadano que hereda, que casa, que procrea y está en condiciones de elevarse por su independencia social y por capacidad ilustrada; un engendro del mal en camino de perdición; un vicioso que sobre el Gólgota de la difamación se juega una herencia dejando á sus hijos en la miseria; un andarín de la miseria; una conciencia elástica, un corazón podrido, una inteligencia inculta y un cuerpo saturado de menoscabo; un rebajamiento que absorbe todas las miasmas de la impulcritud, una miseria buscada, un timo en perpétua acción, una informalidad volteada por el huracán de las necesidades; una abyección triunfante, una historia que horripila y un presente que repela y apesar de todo este conjunto de podre y cieno, de un ser que anduvo del brazo de la moicic, á quien el juego fascina, la mujer agena enloquece y el instinto lo tiene prisionero de guerra, aquel engendro, resumen, depósito y colmo de liviandades, domina á veces en el territorio de Guinpurkak ó busca dominar; logra prosélitos, encuentra argollas en la techumbre de aquella política semiculta y semiorientada y logra lo que se propone, ser un personaje, tener enemigos y formar falanje.

¿No te parece lector que el Vizconde de Lupananda pertenece á una raza que se ramifica, que avergüenza á los países que arruina?

¿No te parece que allá como en todas partes el feminismo se impone?

Aquella historia de la anciana, es la historia de nuestro tiempo. ¿No opinas como yo de que hay por todas partes y de que en nuestra España existe más de un Vizconde de Lupananda? ¿Conoces alguno que se le parezca?—LULIO.

COMISIÓN PROVINCIAL

Sesión del día 27 Febrero

Declaróse abierta la sesión á las 6 de la tarde bajo la presidencia del señor Puig hallándose presentes los diputados Sres. Gaudier y Sastrégener.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior adoptáronse los siguientes acuerdos: Aprobar las cuentas y bagajes de Besalt, Gerona, La Bajol, Palamós, Tortellá, Viveras y Bascara.

Informar favorablemente los expedientes de arbitrios extraordinarios de Llivia, Santa Eugenia y Tarabaus.

Autorizar la adquisición de varias prendas y efectos con destino á la cárcel correccional de esta ciudad, por valor de 1.210 pesetas.

Autorizar la construcción de una artesa con destino á la panadería del hospital, por hallarse inservible la que se utiliza en la actualidad.

Pasar á informe del administrador de los Establecimientos principales de Beneficencia el proyecto y presupuesto formados por el arquitecto provincial para la construcción de una habitación que interesa la superiora de las hermanas del Hospicio.

Significar al administrador de las casas de Beneficencia fije las dimensiones de las maderas que interesa se adquieran con destino á las obras de carpintería del manicomio de Solt.

Autorizar la adquisición de una bañera de asiento con destino al Hospital provincial.

Autorizar al ingeniero jefe de carreteras provinciales para efectuar la recepción definitiva del tercer y último kilómetro del camino vecinal de Figueras á Espolla con ramal en Rabós.

Satisfacer al Ayuntamiento de Garriguella la cantidad de 530 pesetas importe de las obras efectuadas por dicha corporación en el kilómetro 4.º del camino vecinal subvencionable de Perelada á Vilamaniscle.

Resolver varios expedientes de Beneficencia adoptándose las siguientes resoluciones: 1.ª Que la expósita Remedio sea devuelta á su nodriza Salvadora Comerma de Porqueras; 2.ª Abonar la lactancia del niño Narciso Jofra Saivat y la de uno de los hijos gemelos de Narciso Mesires Carerras; 3.ª Admitir en la sección de lactancia al niño José Teixidor Mayol y la niña María Romans Subirós, y 4.ª Manifiestar á los señores hijos de Pedro Pujol que la anciana Maria Cubias Esteve, es natural de Barcelona deben acudir á la Diputación de aquella provincia para que sea recluida en una casa de Beneficencia y que si lo es de esta provincia, deben completar el expediente y reintegrarlo debidamente.

Sesión del día 28 febrero

A las once de la mañana fué declarada por su presidente señor Puig abierta la sesión, asistiendo los señores Sastrégener y Gaudier.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior se acordó lo siguiente:

Quedar enterada la Comisión y dar cuenta á los interesados del fallo de la Audiencia territorial de Barcelona confirmando el acuerdo de la Comisión provincial por el que se ordenó al Ayuntamiento de Cerviá la inclusión en las listas de electores para compromisos de dicho pueblo á don José Comas Payes.

Informar favorablemente el expediente de arbitrios extraordinarios del Ayuntamiento de San Pablo Segurís.

Abonar al Ayuntamiento de Mollet cerca de Perelada la cantidad de 703'45 pesetas importe de las obras efectuadas en el kilómetro 285 del camino vecinal de Figueras á Espolla.

Aprobar las cuentas de jornales y materiales invertidos en las obras de cimentación del pabellón número 2 del Manicomio provincial por valor de 1056'72 pesetas.

Aprobar la terminación de las obras de cimentación del expresado pabellón y que se efectuen por contrata las obras que faltan para terminar dicha dependencia.

Adquirir por subasta 125 camas de hierro con destino á los nuevos pabellones del manicomio de Solt iguales al modelo de las adquiridas ultimamente y señalándose como tipo de subasta el precio de 35 pesetas cada cama.

Sacar á subasta el suministro de leche de vaca para los asilados en el Hospicio y enfermos del Hospital, señalándose el día 3 de Abril próximo para celebrar dicho acto y designando al diputado don Enrique Negrera para autorizarla.

Acceder á la solicitud del Ayuntamiento de Palafrugell para que se autorice al Arquitecto provincial para la realización del proyecto de alineación de la calle de la Independencia de dicha villa.

Informar en el sentido de que procede señalar la cantidad de 2.335'50 pesetas fijada por el perito tercero como precio de los terrenos que han de expropiarse á don Juan Barber y Morer para la construcción de la carretera de Hostalrich á Tossa; cuyos terrenos pertenecen á la finca número 1 sita en el término municipal de esta última villa.

Informar al señor Gobernador, que procede fijar ó determinar como precio de la expropiación de la parte de la finca número 61 sita en término de Lloret de Mar propia de don José Botet y Xarnach con motivo de la construcción de la carretera ya citada; la cantidad de 3.195'14 pesetas cantidad señalada por el perito tercero.

No habiendo mas asuntos de que tratar levantóse la sesión.

El entierro de Figuerola

Llegada del cadáver

Contra lo que estaba anunciado, en el tren expreso de ayer mañana llegó á esta ciudad el cadáver del incomparable hacendista y venerable republicano don Laureano Figuerola Ballester.

Como que no se tenían noticias de su llegada á tal hora, nadie había en los andenes de la estación.

Acompañando el féretro llegaron los señores don Eduardo Bosch, don Pablo Bosch, don Juan Pablo Bosch, don Eduardo Barrera, don Alfonso Flaquer, don Bartolomé Bosch Puig, don Enrique Parellada y don José Tintorer Giberga, parientes todos ellos del finado.

Al enterarse estos señores que la ceremonia de la conducción del cadáver á la última morada, estaba dispuesta para la cinco y media de la tarde, dispusieron, por serles de impredecible necesidad regresar al mismo día á Barcelona y Madrid, que se adelantara la hora del entierro, tanto por este motivo, como por no ser partidarios de que se rindieran honores al cadáver del que en vida fué don Laureano Figuerola.

Al momento se pasaron avisos á las autoridades y elemento oficial, de la disposición tomada, no haciéndolo con los particulares que estaban invitados por la premura del tiempo.

En la estación

Apesar del cambio de hora, del que muchos no se enteraron, á las dos de la tarde en los alrededores de la estación del ferrocarril de M. Z. A. habia inusitado movimiento y concurrencia, tanto de curiosos como de autoridades y particulares que se asociaban á la fúnebre manifestación.

A las dos y treinta fué trasladado el féretro en hombros de varios empleados de la Neotafía de Madrid y criados del difunto, desde el furgón, en que ha sido conducido á esta, hasta el coche fúnebre de gran gala que lo tenía de trasladar al cementerio.

NOTICIAS

El ataud era una soberbia caja de ébano tallado. Encima del mismo se colocaron muchas coronas.

Las coronas

Su número era de nueve a diez. Todas muy artísticas y con sentidas dedicatorias grabadas en cintas de raso y gasa.

La más hermosa era la de los empleados del cuerpo de Aranceles de Aduanas. Había también la del «Centro Republicano Progresista» de Barcelona, de la «Unión republicana» de Madrid, del «Ateneo de Madrid», de la «Compañía del gas» de Madrid, del cuerpo de Aduanas, del Ayuntamiento de Calaf, del Consejo de la Compañía del ferrocarril del Sur de España y otras varias de flores naturales, de la familia y amigos.

La presidencia del duelo

Organizado el fúnebre cortejo, ocuparon la presidencia del duelo, el Gobernador civil de la provincia D. Juan Tejón y Marin, el gobernador militar de la plaza D. Pedro Cornel, el presidente de la Diputación provincial don Eduardo Noguera, el alcalde constitucional D. Manuel Catalá, el juez de primera instancia de este partido don Rómulo Villahermosa y en representación de la familia, los Sres. Bosch y Barran.

El cortejo

Entre los individuos que lo formaban, podemos citar a los concejales de este Ayuntamiento Sres. Plá, Estech, Pallí, Leal, Montsalvatje, el senador del reino señor Perez Xifra, juez municipal Sr. Catalá, ayudante del general Cornel Sr. Arnaiz, gerente de la fábrica del gas Sr. Bolari, señores Norat, Nolla, Serra (D. Juan), Marull (D. Angel), Vila, Serra, representantes de la prensa local y otras muchas personalidades cuyos nombres sentimos no recordar.

En marcha

Antes de ponerse en marcha la comitiva, el clero de la parroquia iglesia de Santa Susana del Mercadal, con cruz alzada, entonó un fúnebre responso.

Por todas las calles de tránsito la concurrencia de curiosos era numerosa. Al pasar el coche fúnebre se oían frases de elogio dedicadas a la memoria del con-secuente demócrata.

En la antigua Puerta del Carmen el clero entonó un nuevo responso, despidiéndose el duelo una vez terminado éste.

Todas las autoridades y muchos particulares, subieron a los coches que seguían la comitiva y se trasladaron al cementerio para rendir al finado el último tributo.

En el cementerio

Al llegar el cortejo a la Necrópolis fué cantado por el clero parroquial el último responso en presencia del cadáver.

Este fué sepultado en el panteón de la familia Bosch.

Todas las autoridades reiteraron el pésame a la familia del finado.

Inmediatamente regresaron a esta ciudad.

Resumen

El acto ha sido sentido.

Si bien la concurrencia no fué tan numerosa como en un principio se creía, por haberse adelantado la hora, resultó el acto una verdadera manifestación, demostrando que la ceremonia habría sido imponente, de haberse celebrado a la hora señalada.

La familia del señor Figuerola, que acompañó el cadáver a esta capital, regresó a Barcelona en el tren expreso de la tarde.

D. E. P. el venerable patricio.

Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.

Operaciones sin dolor.

Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.

Veinte años de práctica en hospitales.

S. Francisco, 7, 2.º—Gerona.

En la madrugada de ayer embarcaron, para dirigirse a sus respectivos destinos, los reclutas que se reconcentraron en la zona de esta capital el pasado domingo.

Ayer tuvimos la satisfacción de saludar a nuestro distinguido amigo y compañero el director de *El Autonomista* D. Dario Rahola, que se encuentra ya del todo restablecido de la enfermedad que durante algunos días le ha retenido en cama.

Nos alegramos.

En el tren correo de ayer tarde llegó a esta ciudad la compañía Alegría, que mañana por la noche tiene que debutar en el teatro de la plaza del Marqués de Camps.

El *Botetín Oficial* de la provincia, correspondiente al día de ayer, inserta una circular del Sr. Gobernador civil, relativa a elecciones, dictando algunas instrucciones sobre las mismas, no conteniendo ninguna disposición más de interés general.

Por no reunirse número suficiente de señores concejales, no pudo celebrarse ayer sesión de primera convocatoria en el ayuntamiento.

Mañana la celebrará de segunda.

Hoy deben llegar a esta ciudad, el senador del reino D. Antonio Comyn y el aspirante a la representación en Cortes del distrito de Santa Coloma de Farnés, D. Gustavo Ruiz.

En el último reconocimiento efectuado en el hospital militar de Barcelona, ha sido declarado inútil el individuo del Regimiento Infantería de Asia, Juan Cosp Tria, natural de esta ciudad.

Por exceso de original hemos tenido que retirar estos días la sección destinada a la política local y a los asuntos electorales. Mañana la reanudaremos.

Habiendo cesado los motivos para exigir reservas en expediciones destinadas a la línea férrea de Vigo, puede admitirse tráfico para la misma sin limitación alguna.

Quedan expeditas todas las líneas de la península.

Dentro breves días llegarán a la estación internacional de Portbou, unos 400 vagones y 20 máquinas de gran tonelaje, que ha adquirido la compañía de M. Z. A.

El viernes estuvo en Port-Vendres (Francia), el ministro de la Marina de aquella República, con objeto de inaugurar el telegrafo sin hilos sistema Marconi, que desde aquel puerto se comunica con Orán (Africa). Con dicho objeto reinó gran animación en aquella villa, celebrándose varias fiestas.

En otro lugar de este número publicamos el bando que el señor alcalde ha ordenado fijar en los sitios de costumbre, señalando los lugares en donde estarán constituidos los colegios electorales el próximo domingo.

El Gobernador civil de la provincia don Juan Tejón, recibió ayer por la mañana la visita de una comisión del Claustro de este Instituto general y técnico; los individuos que la formaban expresaron su agradecimiento por los servicios que presta el señor Tejón a la enseñanza, manifestándole al propio tiempo, que en reunión celebrada acordaron los señores profesores hacer constar en acta tal afecto.

Ayer se reunió el tribunal popular en la Audiencia provincial, para ver y fallar la causa procedente del juzgado de La Bisbal, que por el delito de robo se sigue contra Juan de la Cruz y Juan Calligan.

Estuvo encargado de la defensa, el abogado don Juan Puigbert.

El jurado emitió veredicto de

Para esta mañana está señalada la vista de la causa que por el delito de robo se sigue contra Martín Martí Vidal.

Está encargado de la defensa el abogado señor Peya.

Se ha concedido un mes de prórroga, para tomar posesión de su destino, al oficial 3.º del Gobierno civil de esta provincia don Antonio Andrade Paradí.

La publicación *La Escuela Moderna* que vé la luz en Madrid, dedica cariñosas y lisonjeras frases al Gobernador civil de esta provincia don Juan Tejón, por sus buenos oficios en pró de la enseñanza.

En virtud de una denuncia hecha a la Guardia civil por el vecino de Ribas José Martínez, la benemérita presentóse en la estación del ferrocarril de Ripoll y se incauló de una caja dirigida a Antonio Martínez Espinosa, la cual fué abierta en presencia de éste, encontrándose entre varias frutas, 32 piezas de dos pesetas falsas.

El expresado Martínez Espinosa fué detenido.

Se han reunido de nuevo en el despacho de la Alcaldía los propietarios de las casas de la calle del Peso de la Paja, para tratar del derribo de las mismas.

El aumento obtenido en la recaudación durante el mes de febrero último, asciende a 2.622.811 pesetas.

Los alcaldes de Bagur, Santa Coloma de Farnés, Mediá, Cassá de la Selva, San Miguel de Cladells, Palau Sabardera y Rosas, siguiendo las instrucciones del Gobernador civil señor Tejón, han girado visitas de inspección a las escuelas de las poblaciones respectivas, quedando satisfechos del resultado de las mismas.

El señor Tejón se muestra complacido del celo de los expresados alcaldes en pro de la enseñanza pública.

La Guardia civil ha detenido a los vecinos de Ullastret José Ferrer Olivé y Zoilo Turro Ribas, presuntos autores de las heridas, causadas a Manuel Figueras Mieras, quien fué apedreado en la expresada población por dos sujetos.

En el cementerio de esta ciudad, durante el acto que se verificó de dar sepultura al cadáver del señor Figuerola, le fué robado un portamonedas a una mujer, en el que guardaba unas veinte pesetas.

El ratero no ha sido habido.

El mes de marzo empieza a obsequiarnos con sus desagradables sorpresas.

La mañana de ayer era hermosa, la luz diáfana, el ambiente despejado, de pronto y en un momento cubrióse el horizonte de negros nubarrones. Empezó a caer la lluvia mezclada con granizo.

El chaparrón duró unos minutos.

Terminado éste la atmósfera se despejó, lució de nuevo el sol y el resto del día fué primaveral.

El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar a quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase a D. JOSE GUMBAUSERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

Instalaciones completas de pararrayos y timbres eléctricos, por el óptico electricista Pedro Colodón, calle Mercaders (Nou), 1, Gerona.

Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»

Don Laureano Figuerola

Barcelona 3, a las 12

En el expreso de Madrid, ha llegado el cadáver de don Laureano Figuerola.

En un coche próximo al que venía el cadáver, han venido acompañándole individuos de la familia.

En la estación ha sido recibida por varias comisiones, habiendo muchos republicanos.

Inmediatamente ha sido trasladado el cadáver por cuatro empleados de la estación al expreso de Francia, que ha salido a los pocos minutos.

Le acompañan la familia, una comisión de Gerona que vino a recibir el cadáver y varios individuos barceloneses.

Aquí se le ha dedicado una corona.—Reig.

Mitín catalanista

Barcelona 3, a las 4:30.

Tres tarde empezado mitín catalanista teatro Nuevo Retiro. Genio. Presidido Ru-siñol, recibido aplausos. Tributa recuerdo Robert, alma catalanismo, recordando sus campañas.

Siguiendo su ejemplo, añade, acudimos elecciones dispuestos a vencer como vencimos ayer en la junta del Censo. Concej-al Suñel discurso altamente autonomista, glosando las ideas que sustentaron Pi Margall, Robert y Verdaguier. Dirigió duros ataques al centralismo que fueron acogidos con ovaciones.

Atacó caciquismo y también a Romanos, diciendo que vino a Barcelona cuando la muerte de Verdaguier y en venganza de ser acogido con indiferencia por el público, imaginó el decreto sobre la enseñanza de la doctrina.

Los demás oradores han aconsejado a todos los buenos catalanes acudir a la lucha electoral, para derrotar al caciquismo y salvar a la patria.

Para que no se repitiera el suceso del gato muerto, los catalanistas habían colocado dentro y fuera del local muchos hombres con tremendos garrotes.—Reig.

Silvela en Palacio

Madrid 3, a las 4 tarde.

Como de costumbre, a las doce ha estado en Palacio el presidente del Consejo de ministros despachando con el rey.

A la salida de Palacio, el jefe del gobierno ha manifestado que no es cierto nada de lo que ha dicho un periódico referente a que el señor Abarzuza estaba destinado para ocupar la embajada de París, y que el señor León y Castillo sería nombrado Senador vitalicio.

El gobierno, ha añadido el señor Silvela, se presentará en las próximas Cortes tal como hoy está constituido; pues el gobierno no se presenta al juego de algunos periódicos que hacen campañas solamente cuando les conviene y siempre con algún fin particular.

Hablando de la dimisión del señor Nuñez de Arce, del cargo de director del Banco Hipotecario, dijo que el gobierno no se lo podía admitir porque no hay ningún motivo en que pueda justificar dicha dimisión, pues como Senador que es, ha emitido su libre voto en las urnas de la Cámara y lo mismo, hizo en la Junta Central del Censo para discutir la circular del señor Maura...

También nos dijo el jefe del gobierno que había puesto a la firma del monarca un decreto por el cual se nombraba capitán general interino del departamento marítimo del Ferrol, al general señor Pita Davega.

Despacho con el rey

Los ministros de Hacienda y Gobernación, han despachado con el rey poniendo el señor Villaverde a la firma del rey un decreto sobre el que se guarda absoluta reserva, habiendo manifestado al ministro que de hoy en adelante no daría nada a la publicidad hasta que haya salido en la *Gaceta*.

Ha añadido que el decreto de referencia lo tiene que consultar con sus compañeros en el Consejo de ministros que se celebrará mañana.

El ministro de la gobernación no puso nada a la firma limitándose únicamente a dar cuenta al rey de algunos asuntos de su ministerio.

—El señor Maura ha manifestado que está dispuesto a que prevalezca su circular sobre materia electoral, apesar de los acuerdos que adopte la Junta Central del Censo.—Reig.

Cuestiones obreras

Barcelona 3, a las 6.

En los centros obreros se ha repartido una alocución del presidente del mitín celebrado en el teatro de Variedades, Jaime Vidal, que perseguido por los conceptos

Elíxir Callo!

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (líquida de digerir) raquitismo, crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditadísimo

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLO! Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

que expuso en dicho acto, se halla refugiado en París.

En dicha alocución explica las causas que determinaron el fracaso de la huelga general proyectada para el 9 de febrero último.

Manifiesta que después de haberse notificado a cincuenta sociedades obreras de Barcelona, que se iba á la huelga general, al llegar al día indicado, tan solo un puñado de obreros intentaron darle calor, pero la frialdad de los trabajadores en general, les hicieron desistir de sus propósitos.

Manifiesta que los obreros que en las luchas pasadas se distinguieron por sus acometividades, en la víspera del movimiento último, propugaron ideas extrañas é inexplicables, contrarias á la huelga.

Hace un llamamiento á los trabajadores españoles para continuar la lucha, dejando á un lado á los vencidos, para seguir la actitud de los obreros de Cadiz y Coruña.

Esta alocución es muy comentada en los centros obreros y es demostrativa de cuanto dije en su día: que la huelga había fracasado por falta de unión, pues de haberla, no la hubieran impedido las precauciones de las autoridades.

Efecto de este documento, se proyectan varios mítins, así como la publicación de impresos encaminados á preparar otra huelga general.

Entre los elementos obreros radicales se ha comentado la noticia telegrafiada por los correspondientes madrileños, de que el jefe del Gobierno se halla preocupado por que el grupo de anarquistas de Londres ha dirigido cartas á los libertarios españoles, para que cooperen á la huelga universal que preparan.

Dichos elementos me han autorizado para desmentir semejante tontería, pues ni existen tales cartas ni hay tal proyecto.

Muéstranse indignados por la serie de barbaridades que publica la prensa, meditando en danza al anarquismo, sin duda obedeciendo á manejos de la reacción.

Para la huelga general, me han dicho, no necesitamos orden de nadie. Estallará cuando las necesidades obreras lo exijan.

La huelga de carpinteros sigue en el mismo estado.

Cumpliendo el acuerdo que ayer tomaron en el mitin, están procediendo á recoger las herramientas de los talleres.

Los patronos todos se han negado á firmar las bases que han presentado.

Esta mañana ante el temor de que ocurriesen desórdenes, se han tomado muchas precauciones.

La guardia civil ha detenido á dos obre-

ros acusados de ejercer coacción. Han ingresado en los calabozos del gobierno á disposición del gobernador.

Este conflicto está llamado á revestir gran importancia.—Reig.

De guerra.—Personal

Madrid 3, á las 5.

El diario oficial del ministerio de la guerra, publica una circular relativa á la disposición de 24 de Diciembre último referente al ascenso de los oficiales de la escala de reserva.

Dispone lo siguiente:

- 1.ª Las oposiciones se regularán con el cuerpo de infantería.
- 2.ª El movimiento natural de la escala de reserva de infantería se regulará con los grupos de otros cuerpos, cuya antigüedad sea analoga.

El Banco de España

A las dos de la tarde ha comenzado la junta preparatoria de la general de accionistas del Banco de España.

Han asistido pocos individuos.

Ha presidido la sesión el gobernador del Banco.

Se ha dado lectura el acta leyéndose después los estatutos en lo relativo á la celebración de juntas generales.

El secretario leyó la memoria relacionada con los trabajos que ha realizado el Banco de España durante el año último.

Se trata en dicho documento de haber disminuido la circulación fiduciaria.

Reseñanse las operaciones practicadas por dicho establecimiento de crédito y se hace constar que el Banco ha establecido relaciones con la América Latina.

Omito mas detalles de la memoria por cuanto se refieren á asuntos muy conocidos.

ULTIMA HORA

El robo de correos

Barcelona 3, á las 7.

El robo del maletín de correos sigue envuelto en el mas profundo misterio.

Cuántas diligencias practica el juez encargado de la causa, resultan infructuosas.

Ha sido puesto en libertad, el señor Maçaiba, ayudante del ambulante señor Hornos.—Reig.

La Unió Catalanista

Barcelona 3, á las 8.

Esta tarde se han reunido los elementos de la Unió Catalanista para tratar si deben ser ó no renovadas las bases de Manresa.

La sesión ha sido agitada, por oponerse los elementos de la Lliga Regionalista á que se haga dicha modificación.

Después de mucho discutir no han acordado nada.—Reig.

Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clinica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

ANUNCIOS OFICIALES

EDICTO

D. Manuel Catalá Calzada, alcalde de la inmortal Gerona.

Hago saber: que los locales en que han de constituirse las mesas electorales de las respectivas secciones en que se halla dividido el censo electoral de esta ciudad, para las elecciones de Diputados provinciales que han de tener lugar el día 8 de los corrientes, son los que á continuación se expresan:

- Sección 1.ª—Casas Consistoriales.
- Sección 2.ª—Escuela municipal de niños, S. Francisco 15.
- Sección 3.ª—Casa Hospicio.
- Sección 4.ª—Estación central del alumbrado eléctrico, Plaza del Molino.
- Sección 5.ª—Escuela municipal de niños, Ciudadanos 4.
- Sección 6.ª—Escuela municipal de niñas, Zapatería 2.
- Sección 7.ª—Ex-escuela Normal, Barca 17.

Lo que en cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 26 del R. D. de 5 de Noviembre de 1890, se hace público para conocimiento de los electores.

Gerona 1.º Marzo de 1903.

Manuel Catalá.

Publicaciones

Manual completo del herrero y cerrajero, por García López.—Se ha publicado una nueva edición de esta utilísima obra, que viene á prestar un gran servicio al importante arte de la cerrajería y herrería. En la citada publicación se trata de los materiales que se emplean: combustibles, herramientas de taller y fragua, aparatos y máquinas; fabricación de goznes, bisagra, llaves, cerraduras, arcos, camas, campanillas, armaduras, vigas, armas, cuchillería, prensas, molinos, arados, maquinaria agrícola y cuanto se relaciona con la cerrajería de construcción y de taller. La obra está

compuesta de un tomo con 114 grabados y un magnífico álbum de 16 láminas, en las que se hallan modelos del mejor gusto para balustres, antepechos, balcones, rejas, cruces, veleeas, cresterías, escaleras, verjas, marquesinas, montantes, miradores, estufas, kioscos, armaduras de tejados, etc.

Se vende en Madrid á 7 pesetas en rústica y 8'50 encuadrado; en provincias una peseta más. Pedidos á Hijos de Cuesta, Carretas, 9, Madrid.

El número noveno de la revista ilustrada FIDELIO que se publica en Madrid, es tanto más notable que los anteriores.

Contiene en la portada el retrato de Augusta Holmes, compositora célebre de música francesa, recientemente fallecida.—Un artículo recordando á sus numerosos lectores que el día 24 del presente mes termina el plazo señalado por dicha revista, para presentar trabajos musicales en el concurso que ha de celebrarse en la villa y Corte, y otros muy bien escritos artículos, grabados, etc., etc.

Pero lo más notable y variado que publica en este número, son *Tres walses Mignon*, del maestro R. Villar, música de verdadero gusto y elegancia, que ocupan ocho páginas en vez de cuatro, como las publicaba en los números anteriores.

Los que deseen ejemplares de muestra gratis, deben dirigirse al señor Administrador de FIDELIO, Valverde, 3, Madrid.

Revista bursátil

Telegramas del Banco Hispano-Americano
Cotizaciones del día 3 de marzo de 1903
(De nuestro servicio particular)
BOLSA DE LA MANANA

Interior 4 por 100.	78'17
Acciones ferrocarril Norte.	63'30
Id. M. Z. A.	00'00
Id. Orense.	96'95
Frances.	34'40

CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	78'30
5 por 100 amortizable.	97'65
Acciones del F. C. Norte.	62'85
Id. del F. C. de M. Z. A.	97'70
Id. Orense.	30'90
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	104'25
Id. 4%, por 100 Alicante.	101'62
Id. 2%, por 100 Frances.	59'25
Id. Municipales 5%.	101'50
PARIS { Exterior.	91'60
{ Nortes.	226'00
{ Alicante.	342'00
Francos.	34'35

Boletín religioso
SANTO DE HOY
Stos. Cayo y Adrián, mrs.;
Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

FOLLETIN DE «LA LUCHA» (25)

Por una mujer

cho y desearia tenerme siempre á su lado; pero hay cosas que no pueden mandarse.

—Tambien yo me siento muy contenta cuando estáis aquí—dijo la joven, alargando la mano á Tomás.

—¿De veras?—la dijo él acariciando aquella mano entre las suyas con esquisita y visible satisfacción.

—Hariais muy mal en dudarle, porque, si es verdad que nos tenéis cariño, sabed que tambien aqui os queremos mucho, señor Tomás, mucho.

—Me volvéis loco de alegría diciéndome esas cosas, señorita; pero si supiérais hasta que punto os amo, acaso no me contestaríais de la misma manera y eso me daría mu-cha pena.

—Si, señor Tomás, os lo aseguro sin ningún género de duda.

—Pero es que... yo no es quiero solamente como amigo—continuó Tomás alentado por aquellas frases;—os lo advierto.

—¿Me creéis por ventura incapaz de amar á alguno con verdadero amor?

—¡Dios mio! tiemblo de comprender... ó mejor dicho, temo haber comprendido mal.

—Yo tambien os quiero, señor Tomás, no ya sólo como á un amigo, ó como á un hermano... os lo confieso.

—¿Es decir que me queréis... como á un novio?... ¡Dios mio! ¡Si eso fuera!...

—Si, y me tendré por muy feliz y orgullosa en ser vuestra mujer, señor Tomás.

—¡Ah, señorita Juana... querida Juana! ¡Me abris las puertas del paraíso!—exclamó el honrado mezo con lá-

grimas de júbilo y temblando de placer.

Y cogiendo las manos á la muchacha las cubrió de besos, añadiendo:

—¡Gracias! ¡Gracias!... ¡Dios mio, que feliz soy!... ¡Me ama, me ama mi querida Juana!

—Si, Tomás, os amo con todo mi corazón.

—¡Ah! ¡Bendito sea Dios!

Confundiense sus miradas, sus ávidos labios se aproximaron instintivamente y no tardaron en unirse en el primer beso de amor que daba la hermosa doncella llamada Juana Palot.

Bilain se separó de pronto.

—¡Ah! no está bien lo que hago,—dijo,—estoy abusando de la confianza de vuestra madre, señorita.

—Mi madre lo sabrá todo inmediatamente; ya la he dicho que os amo y que quiero ser vuestra esposa; sabe que sois un hombre honrado, incapaz de abusar de la confianza que os dis-

pensamos.—replicó la joven con voz temblorosa á causa de la viva emoción que sintiera al contacto de los labios de Bilain.

Tomás volvió á darle las gracias y, desde aquel mismo instante empezaron á fraguar mil proyectos futuros, poseidos ambos de una felicidad inmensa porque eran tan sinceros el uno como la otra, y cuando regresó Catalina los encontró sentados muy juntitos, cogidas las manos y tan enfrascados en su íntima conversación, que ni siquiera la habían oído entrar, cosa que se comprende sin dificultad alguna.

—Ya veis que es he cumplido mi palabra, querido señor Tomás,—dijo la viuda.

—En efecto, señora Catalina.

Y luego, en otro tono, añadió:

—¿Me permitis que os de un beso?

—Será para mi un placer grandísimo.

—Con mucho gusto, hijo mio,—le contestó ella presentándole la mejilla.

DR. SASTRE Y MARQUÉS

HOSPITAL 109, BARCELONA

PASTILLAS CALMANTE para la tos del Dr. Sastre y Marqués.
 VINO DE OSTRAS del Dr. Sastre y Marqués, el mejor de los tónicos.
 AZÚCAR VERMIFUGO, del Dr. Sastre y Marqués, radical remedio contra las lombrices.
 ESENCIA FEBRIFUGA del Dr. Sastre y Marqués, contra toda clase de fiebres.
 DENTÍFICO del Dr. Sastre y Marqués, es la salvación segura de los niños en todos los accidentes peligrosos de la dentición.
 CONSERVADOR DE LA BOCA del Dr. Sastre y Marqués. Con este precioso remedio se evitan todas sus enfermedades.

Casa especial en Jarabes medicinales dosificados

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.
 Conserva y hermesa la dentadura.
 Emblanquece y da brillantez al esmalte de los dientes.
 Vigoriza las encías.
 Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.
 Fortalece los dientes y las muelas.
 Evita la caries ó la dentición si existe ya.
 Comunica grato perfume al aliento.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

EL Jarabe de Fosfato de cal, GELATINOSO CON Bálamo del Tolú
 del Doctor **J. M. Perez Xifra**, produce resultados muy seguros en los catarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de emlencia, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias bantas; en las enfermedades **CURA LA TOS** des de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución.



PRODUCTOS FARMACÉUTICOS

DEL **Dr. FERRER**, BARCELONA.

Oficina de Farmacia, Plaza del Angel, 6.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

LOFFODEN

Adquirido directamente en Noruega, es el llamado aceite virgen por ser obtenido por procedimientos que conservan sus propiedades medicinales y hacen que su sabor no sea repugnante.

VENTA EN GERONA

FARMACIA DEL **Dr. Perez Xifra**

AL POR MAYOR: Sres. VICENTE FERRER Y C.ª BARCELONA

El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

anagraca de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.)
 Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parecen que van a agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquín Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

EL DR. J. OLLER RABASA

ex-alumno de los profesores Baquinski y Jacobson, de Berlín; Lermoyer, Gougenheim y Viollet, de París, ofrece al público su **CONSULTORIO** especial para el tratamiento especial de la

Garganta, Nariz y Oído

montado con arreglo á los últimos adelantos modernos, en la calle de Trafalgar, 44, principal, BARCELONA.

ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas

PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA
 Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acididades, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del rénstruo, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en los efectos.
 De venta en Gerona, farmacia de don Joaquín Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

Quimosina Soler

Nuevo medicamento para combatir con éxito el dolor de ESTÓMAGO y facilitar la digestión.
 De venta en todas las farmacias.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 3 y 31 Enero, 23 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore, y Manila, sirviendo por tr. bordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón la Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16. de Santande el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacifico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combina nes para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Garupano y Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañia dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, co-facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañia previene á los señores comerciantes, agricultores é industria-les que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañia admite carga y expide pasajes para todo os puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

REVELADOR BUSQUETS

Especial para toda clase de instantáneos.
No vela, no altera, no mancha.
 PRECIO DEL FRASCO 5 REALES

Hijos de A. Busquets y Durán

S. Pablo, 19. —BARCELONA.—Teléfono, n.º 60

Almacén de drogas y productos químicos; surtido completo de cámaras, objetivos, cubetas, obturadores, cartulinas, papeles preparados, placas y demás artículos de fotografía. Catálogo gratis.—Depósito general de las PLACAS LUMIERE.

Recomendamos el viraje fijador Busquets
 vira y fija á la vez.—1 peseta frasco

LA CALVICIE HA SIDO POR FIN VENCIDA!



DOCTOR V. STAKANOWITZ

LA LOCIÓN CAPILAR ANTISEPTICA

NACIMIENTO, CURSO Y CURACIÓN DE LA CALVICIE

Encontrándose el microbio de la calvicie en el aire, se pone en contacto con la epidermis fijándose entónces en ella por hallarse ésta impregnada del sebum, no obstante su permanencia en la epidermis es más ó menos duradera segun en cuanta medida para continuar y desarrollarse en la misma, así encontramos que en las regiones desprovistas de pelo no se demoran mucho tiempo, mientras que en el cabello y aun en la barba la estancia del microbio es más duradera, pues la grasa y humedad del pelo y la mayor elevación de temperatura le favorece. Penetrando en el orificio pilario y por el mismo en las glándulas sebáceas se multiplica el microbio en el líquido producido por éstas y arrastrado por el sebum invade el folículo, la papila y demás partes del pelo, el cual se decolora, pierde la brillantez, disminuye su calibre y finalmente cae. Producese asimismo una inflamación de las glándulas sebáceas las cuales vertiendo en abundancia su líquido infecta toda la superficie del cuero cabelludo.

El sebum bacillus, además de ser el causante único de la calvicie senil, le encontramos en todas las enfermedades del pelo. Los cabellos ó pelos al caer renacen siempre pero su calibre es cada vez menor y al cabo de varias caídas, llega á un estado estacionario convertido en un vello finísimo.

El calvo cuenta pues en su cuero cabelludo tantos vellos como cabellos tuvo en el mismo la regeneración de este vello, es por lo tanto la curación de la calvicie.

Con lo espuesto queda demostrado la utilidad, del específico Loción Capilar Antiséptica pues es indiscutible que con su uso desaparece toda enfermedad anteriormente descrita y como consecuencia lógica la calvicie y todas las enfermedades del cuero cabelludo.

Depósitos en Gerona: F. Maresma, Abeuradors y Mercaders.—Farmacia Moderna de Salvador Murtra, Rambla.—Perfumería de José Bone, Rambla y Abeuradors.—Consuelo Vallmajó, Rambla y Plateria.

Precio del frasco, 7'50 pesetas

ESPAÑA EN PARÍS

Arturo Vinardell Roig

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas.—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.

JOSÉ BONFILL

AJENTE DE NEGOCIOS

Se tramitan toda clase de expedientes, reclamaciones y se gestiona su resolución; representaciones de Ayuntamientos y particulares en las Oficinas públicas.
 Gerona.—Mercaders, 8, 2.º—Gerona.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten en la imprenta de este Diario hasta á las 11 de la noche.